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投资者走进上市公司

打造国际金属包装设备领先企业

斯莱克与三家美国公司比拼天下

证券时报记者 张旭升

“目前我国人均年消费易拉罐

20

罐，而美国为

400

罐，易拉罐设备市场空

间是易拉盖市场空间的

5

倍至

10

倍。 ”

斯莱克（

300382

）董事长安旭近期与投资

者交流时说。安旭表示，公司要利用从制

盖到制罐的创新发展， 将公司发展成为

具有持续自主技术创新能力， 以及高效

市场拓展能力的国际一流金属包装设备

产品供应商。

2014

年

7

月上旬， 深交所组织的

“走进上市公司” 活动在斯莱克举行，来

自全国各地的

60

多名投资者来到了斯

莱克参观交流。

填补国内空白

安旭介绍说， 斯莱克从事高速易拉

盖生产设备的研发、设计，生产及精密模

具，零备件的研发制造。易拉盖组合盖高

速生产设备是易拉罐制造中的尖端设

备， 斯莱克是亚洲唯一能研制该类易拉

罐生产尖端设备的企业。

安旭说， 主导产品易拉盖高速生产

设备填补了国内空白， 技术达到国际先

进水平， 是行业内可提供易拉盖高速生

产技术全面解决方案和最完整易拉盖生

产线的设备制造商。 该类设备具有精度

高、材料省、产能大三大特征，解决了我

国易拉盖行业长期以来依赖进口设备的

问题。

安旭表示， 斯莱克产品性价比优势

明显，国内新增市场占据主导地位。高速

制盖设备特别是组合盖设备有较高的技

术和市场壁垒，经过多年的行业整合，基

本形成了

STOLLE

、

DRT

、

STI

三家美国

公司以及斯莱克的垄断竞争格局。目前，

斯莱克产品性能已经达到国际先进水

平， 在国内外具备明显性价比优势。 同

时， 在国内制盖厂和制罐厂一般有长期

合作关系。此外，及时提供相关服务非常

重要，这也成为公司的一大重要优势。目

前公司占据国内新增制盖市场份额约

70%

左右，已成为行业领导者。

据介绍，近几年，斯莱克占据了国内

增量市场的大部分。从设备存量上看，目

前以

STOLLE

为代表的国外设备仍占据

大部分市场份额，但比例在逐步下降。以

可口可乐、 百事可乐为代表的老牌国际

饮料品牌， 大部分使用在公司成立前购

买的

STOLLE

或

DRT

的设备来进行生

产。而部分凉茶饮料、八宝粥以及旺仔牛

奶、椰树椰汁等新兴国内品牌，则大部分

用斯莱克的设备来生产。

新设备吸引眼球

在上述参观交流活动中， 安旭与斯

莱克董秘叶清一进斯莱克建成不久的制

罐设备车间，就被投资者团团围住，有关

设备产能等提问让公司高管应接不暇。

有投资者询问斯莱克制盖设备的性

能，叶清说，公司产品技术提升速度快，

产品产能从

2004

年的

600

盖

/

分钟

～700

盖

/

分钟上升到现在的

3000

盖

/

分钟；公

司利用有限元分析技术， 大大提高了材

料利用率，为客户节约了生产成本。

对于投资者关于公司研发实力的提

问，安旭回答说，目前公司科研人员

66

名，其中博士

2

名，硕士

20

名。虽然公司

成立时间不长，研发时间有限，但技术水

平已经接近

STOLLE

， 部分环节甚至超

过

STOLLE

。而与

DRT

、

STI

相比，则具有

较明显的技术优势。

安旭表示，与国外竞争对手相比，公

司成套设备中自制设备所占比例最大，

除冲床和注胶机、烘干机等辅助设备外，

其他设备均可自主设计生产， 竞争优势

明显。 在优化易拉盖生产成套设备技术

的同时， 公司加大力度研制易拉罐生产

成套设备，

2013

年实施了

10

项科技研

发项目，其中制罐领域

5

项。取得了授权

专利

7

项，其中一项为“双向双冲罐体拉

伸机”发明专利。

斯莱克研制的新设备引起了前来参

观交流的投资者浓厚兴趣。 技术人员介

绍说，公司通过理论研究、仿真分析和工

艺试制等方法，正在研发高速拉伸机。拉

伸机是制罐流程的第二道主体工艺设

备， 主要是将冲杯机冲出的浅杯拉伸成

设计高度的罐体。 两片易拉罐罐体切边

机是制罐流程的第三道主体工艺设备，

主要是将拉伸成型的罐体进行罐口切边

处理。

斯莱克技术人员还向投资者介绍了

公司的两种检测技术：

第一种是漏光检测技术。 易拉盖生

产设备在生产过程中由于材料、 工艺参

数调整或模具磨损的原因会造成微漏，

这在易拉盖使用中是绝对不允许的，由

于设备产量大，不可能也不允许全检，该

技术利用光子探测技术， 在易拉盖生产

线上安装在线漏光检测设备， 对漏盖进

行

100%

的检测，同时通过数码化控制技

术将问题盖直接排出。

第二种是高速图像检测技术。 在基

本盖的制造过程中，由于速度很快，对于

制造缺陷不可能用人工的方式进行全检，

该技术主要是在生产线上安装高速图像

检测技术（

3000

盖

/

分钟），对缺陷盖进行

100%

的检测，同时将问题盖直接排出。

当听到上述检测参数时， 一些懂行

的投资者表示惊讶。

“制盖分为基础盖与组合盖，基础盖

的刻线精度为

0.2

毫米， 而组合盖的精

度为

0.07

毫米，相当于人的头发丝的平

均直径， 在每分钟

3000

盖的生产线上，

这就需要相当高的技术了。 ”安旭说。

有投资者询问两片罐对比三片罐的

优势，安旭说，两片罐相较三片罐有一定

优势：罐不用焊接密封，密封性好，不渗

漏，适合气体饮料；美观大方，罐身无接

缝，造型美观，且罐身可连续进行装潢印

刷；生产效率高。

“两片罐材料薄，利用罐内的气体把

罐体撑起来，将来三片罐可能会被两片代

替，目前国内还不能生产，都被欧美企业

垄断。 ”安旭说，“斯莱克到

2013

年还是

以盖为主，制罐设备目前也是刚起步。 ”

市场空间大

一位来自北京的投资者表示， 斯莱

克产品成本优势明显。 目前公司所生产

设备的价格一般比国外同类产品低

20%

～40%

， 零配件价格较国外同类产品低

50%

左右，而产品技术水平相当，竞争优

势比较明显。另外，基于行业技术密集型

的特征，使得与国外企业相比，公司在知

识型人才资源储备方面具备优势。

来自深圳的一位私募投资者对记者

表示，斯莱克两片罐产品性价比突出，未

来成长空间大。从奥瑞金、昇兴集团公布

的情况看，以相同产能计算，斯莱克产品

大约比国外产品便宜

50%

左右，一般两

片罐投资较大———其中设备类投资占

60%

以上， 国产设备能够达到相同性能

且有性价比优势， 如奥瑞金就采用了部

分国产设备。

他还表示，制罐设备（两片罐）市场容

量是制盖设备的

5

倍以上。 制罐单线设备

价格为

1.5

亿

～2

亿元， 价值量为制盖设

备系统的

5

倍以上， 全球仅欧美的少数

公司能够提供产品。

2013

年

3

月斯莱克

与河南金星啤酒集团投资公司签订了销

售合同， 向对方销售一台两片易拉罐成

套生产设备，合同总价为

1600

万美元。

业内人士表示， 斯莱克从制盖设备

到制罐设备的成功跨越，将极大打开公司

的未来成长空间，核心关键设备的逐步国

产化也将提升整套生产线的盈利能力。

安旭说， 斯莱克未来从战略上要做

以下三件事：

一是积极发展核心业务。 加大研发

投入，进行技术创新，使易拉盖成套设备

的开机效率提升至

90%

以上，最终技术

水平达到国际行业先进水平。 同时大力

拓展国内外易拉盖高速生产成套设备的

市场，进一步增加市场占有率。

二是积极开拓模具零配件制造业

务。 零配件的制造能力是承接易拉盖成

套设备的重要保证， 公司通过引进模具

设计软件和生产设备， 提升针对目标用

户进行定制化设计的水平， 促进业务发

展，使公司朝着专业化、规模化、标准化

的方向转变。

三是加快推进两片易拉罐制罐成套

设备业务。加大制罐设备的研发投入，实

现制罐设备替代国外进口， 并积极开拓

市场。 形成制罐设备和制盖设备并重的

产业化格局， 保持企业的竞争优势和可

持续发展。

展望未来，安旭表示，公司将专心致

力于精密金属成形制造设备的经营，充

分利用公司已有生产技术的先进性、产

品的成熟性等各项竞争优势， 加大技术

投入，积极创新，研发生产高端领域中的

稳定、高速、高效、节材等高附加值、高可

靠性、高科技含量的产品。

为做大做强 股权激励与并购皆可能

证券时报记者 张旭升

车间参观结束后， 近

60

名投资

者来到了斯莱克（

300382

）会议室进行

交流。

在看完公司的宣传片介绍后，投

资者提问非常踊跃， 问题涉及公司产

品订单、市场销售，发展战略等多个方

面。斯莱克董事长安旭、董秘叶清对问

题作了详细解答。

投资者：

罐与盖的区别是什么

？

安旭： 做罐的市场要比制盖的市

场大很多———大概是

5

倍

～10

倍。 但

是制罐的工艺也复杂得多，包括冲杯、

浅杯拉伸、修边、润滑、冷却、清洗、特

殊处理、烘干、打底漆、底印、彩印、内

表面喷涂、缩颈和翻边等。 另外，还要

打包、堆垛，因此生产线也要长很多。

投资者：

易拉罐设备的客户有多

少

？

公司哪个高管在负责营销这一

块呢

？

安旭：客户还是

10

多个，与公司

的易拉盖设备客户数量差不多。 大

订单由我来负责， 也主要由我来把

握宏观。

投资者：

从专业角度看

，

铝罐产

品与纸袋产品

、

塑料瓶相比

，

优势是

什么

？

安旭：相比之下，易拉罐所有的参

数都是最优的，就是成本高。

投资者：

公司的设备给客户使用

时

，

效率方面与国外的差别多大

？

安旭： 斯莱克的产品已经实现了

自动化，与国际大品牌没有差别。设备

的精度与速度也相差不大。 如果精度

不达标，根本不能进入这个行业。

投资者：

公司是否有进入电商的

打算

？

安旭：由于行业的特点，电商对公

司营销的意义不大。但是，我们也有利

用电商这种模式维护与客户关系这方

面的考虑。

投资者：

公司在制罐设备方面哪

一年能见到大的效益呢

？

安旭：盖子设备生产方面，定制化

是我们的优势。而在罐体方面，我们也

在努力去做。但是具体到哪一年，在行

业内发展到什么阶段还不确定。

投资者：

根据公司的招股说明书

，

公司要通过并购收购的措施来实现扩

张

，

请问在这方面有什么计划

？

安旭：公司上市后，将在条件成熟

的情况下，以有利于掌握核心技术、有

利于扩大销售规模、 有利于完善产品

结构为目的， 在国内外选择符合条件的

金属包装设备企业进行收购兼并或股权

投资。 这有助于快速实现公司的低成本

扩张和跨越性发展，从而扩大市场份额，

完善公司生产品种，增强市场竞争力。公

司的资产负债率较低，资金充裕，有收购

兼并、做大做强的需求。

投资者：

部分凉茶饮料

、

八宝粥以及

旺仔牛奶

、

椰树椰汁等新兴国内品牌大

部分用公司的设备进行生产

。

请问公司

在

2014

年有没有增加合作的企业对象

？

安旭：近年来，我公司每年都会有新

客户。

投资者：

公司募投项目的进展如何

？

叶清：我们的募投项目是

2009

年开

始建设的， 而在等待上市过程中并未停

顿。 因此，进展比较快。

投资者：

员工持股能够分享公司发

展的成果

，

可持续增强公司成长动力

。

其次

，

上市公司员工是否愿意参加员工

持股计划是试金石

，

也许以后会成为股

市投资的重要参考指标

。

贵公司对此怎

么看

？

安旭：上市前，公司推行过员工持

股，上市后随着公司的不断发展，我们

会考虑在条件成熟的情况下推行股权

激励。

调研旅游兼顾

投资休闲两不误

证券时报记者 张旭升

“

公司进军制罐设备市场目前

有哪些优势与困难

？

募投项目进展

到何种程度

？ ”

在斯莱克

（

300382

）

的制罐设备生产车间

，

来自全国各

地的投资者围着斯莱克董事长安

旭

、

董秘叶清问着各自感兴趣的问

题

。

有的投资者则在车间设备前认

真地在笔记本上记录设备的型号

，

并询问设备的生产能力

。

“

对有条件的投资者而言

，

还是

去公司实地调研比较好

，

百闻不如

一见

。 ”

一名来自山东的投资者表

示

，

只有到公司实地调研

，

才会对公

司有一个全面的认识

，

才能感受到

高管及员工的精神面貌

。

这位山东的投资者说

，“

此行

了解到公司高管与研发团队很多

人都是清华大学毕业

，

这种学技

术的校友团队是较佳的创业组合

。

投资者对这种团队的研发实力

，

管

理水平与成长空间都有了较强的

信心

。

而这些都是报表里体现不出

来的

。 ”

“

通过实地调研才可以得到报

表里看不出的东西

。 ”

一名来自国

信证券的投资者调研过程中也这

样表示

，

实地调研

、

跟高管面对面

交流

，

对了解上市公司有很大帮

助

。

因为通过实地考察

，

所见所闻

要比看晦涩难懂的研究报告更直

观

、

更真实

。

这位投资说

，“

这样的活动很

有必要

，

它让我们投资时不再只

是面对着股票代码和行情

K

线

，

而是真正地看到投资的上市公司

到底是啥样的

。 ”

“

之前和上市公司打交道

，

我会

担心自己是散户

，

怕上市公司

‘

店大

欺客

’。”

一位投资者的话

，

道出了目

前中小投资者普遍的心态

。

由于去

一家上市公司调研费时费钱又费

力

，

而且还可能会吃闭门羹

，

基于上

述种种原因

，

许多投资者对前往上

市公司调研望而却步

。

为了打消投资者实地调研的种

种顾虑

，

斯莱克董事长安旭表示

：

“

机构投资者来

，

我们欢迎

。

中小投

资者来

，

我们同样欢迎

。

斯莱克的大

门对投资者永远是敞开的

。 ”

实际上

，

到斯莱克之前

，

投资者

冯先生曾多次通过电话咨询公司的

情况

，

得知走进斯莱克的消息后

，

冯

先生毫不犹豫报了名

。“

我早就想去

公司实地进行了解

。

但作为一个散

户

，

是否能接触到公司的主要负责

人

，

真正了解到关心的技术问题

，

此

前很没有信心

。 ”

整个活动结束后

，

冯先生说

，

“

心里更有底了

”，

斯莱克的发展思

路非常清晰

，

并对公司在进军制罐

设备市场的战略也很认同

。

而且

，

公

司两个制罐设备车间的建成则打消

了他之前的疑虑

，

对公司的未来前

景有了更细致

、

更准确的把握

。

“

我一直看好斯莱克

，

公司刚上

市不久我就买了它的股票

，

很早就

想来看看

。

这次看到有这个机会

，

早

早就报了名

。”

投资者石先生告诉记

者

，

能够来自己投资的公司看看还

是第一次

，

自己也特别激动

。

一位刘姓投资者在与记者交流

时

，

并不赞同其他投资者提出的希

望公司高送转的计划

。

他说

，“

高送

转不过是数字游戏

，

公司有高送计

划当然好

，

没有也不必计较

。

上市公

司的主要精力应该放在产品研发

、

市场拓展上

，

只有企业自身做大做

强了

，

才能体现投资价值

，

给投资者

更好回报

”。

在公司会议室的交流环节

，

有

大妈级的投资者接电话声音较大

，

有点影响其他人的提问

。

但大家心

里都清楚

，

这些大妈级的投资者其

实很厉害

，

她们经常参加上市公司

的交流活动

，

实地调研企业

，

心中很

有谱

。

其中一位大妈告诉记者

，

自己

来自北京

，

在参加完交流活动后

，

自

己与同伴们将前往苏州的十里山

塘

、

虎丘等地游览

，“

调研旅游都搞

起

，

投资生活两不误

”。

1、投资者在会议室里踊跃提问

2、投资者在斯莱克车间里参观、拍照

3、投资者在车间里观看缩颈机

斯莱克董事长安旭（左二）在车间里向投资者介绍生产线情况

翟超/制图


